

España,	1	25
Extranjero (Unión Postal),	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 »

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la mañana hasta las ocho de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a las 6 de la noche.
TELÉFONO 27
Oficinas: Conquistador, 30

ELS ENCARRILATS

El drama de don J. Torrendell se vende en la Librería de
AMENGUAL Y MUNTANER
y en sus Sucursales de
INCA Y MANACOR
al precio de 2 pesetas ejemplar.

Desde Barcelona

Sagasta contra Cataluña

Un amigo que por razón de su oficio había tenido que tratar con los presidentes del Consejo de Ministros me decía en cierta ocasión: «Sean cuales fueran los defectos de Cánovas, no hay duda que es un primer ministro que honra a España. Con los extranjeros hablo de él orgullosamente, erguida la cabeza, segura la palabra. En cambio, Sagasta... es un hombre que no sabe de nada, exceptuando de gobernar a lo musulmán a esta pobre nación, que, en verdad, otra cosa no merece. Un alemán que vine hace años a estudiar nuestro país me pidió que le presentara a Sagasta y no me atreví. No era entonces presidente del Consejo; pero como fundamentalmente sospechaba que lo volvería a ser, temí que el teutón, que era hombre ilustradísimo, formara de nosotros aun más pobre concepto del que merecemos.»

¡No sabe de nada! Hay que confesar, sin embargo, que esta ignorancia puede ser en cierto modo dispensada porque tiene una discreción de que otros políticos carecen, por ejemplo Romero Robledo: no había de todo. Los conocimientos que le faltan están en gran parte supidos por la circunspección, por el tino, por la gramática parda, y, además, sabe algo de lo que aprendió en su juventud sobre derecho constitucional y política menuda, y es maestro en el arte de zurcir voluntades, lo que no es poco en un Estado en que todo se desquicia y se desgarrar. El oficio de zurcidor en España necesariamente ha de ser un oficio lleno de prestigio.

Pero fuera de esto no sabe de nada, y si alguna vez parece lo contrario, si alguna vez habla con acierto, aunque superficialmente, de cosas que no puede ignorar un mediocre estadista, debese el milagro a que ha aprendido aquello que dice de boca de sus compañeros un par de horas, a lo sumo un par de días antes. Es lo contrario de lo que le pasaba a Cánovas, pues muchos de sus ministros la mayor parte de las veces aprendían de él cuanto sabían sobre cuestiones políticas concretas.

No se crea que diga todas estas cosas para combatir o atacar a Sagasta. ¡Dios me libre! Pueden estar muy tranquilos los admiradores que tenga en Mallorca, si alguno tiene, dicho sea con perdón y sin ánimo de deprimir el partido sagastino. Demasiado comprenderá quienquiera sea, sin prejuicios ni manías, estas líneas, que no me refiero a los partidarios, que supongo no serán escasos, sino a los verdaderos admiradores, a los entusiastas sinceros, a los restos venerandos del progresismo.

¡No! Hablo de la ignorancia de Sagasta única y exclusivamente para disculparle de los... ¿cómo lo dire?... de los disparates... no, no; errores... de las inexactitudes—me parece que esto es lo parlamentario—en que incurrió al contestar al Dr. Robert. Un hombre que no sabe de nada, claro es que tampoco puede saber nada de regionalismo, ni siquiera de las causas de la pérdida de Cuba, por más que de esto debiera él saber más que nadie.

¿Por qué censurarle, pues? ¿Acaso un hombre a su edad y ocupando el primer puesto político de la nación después de la Reina, está obligado a aprender cosas nuevas? En sus mocedades se enseñaba el derecho constitucional puro, los hombres de pelo en pecho se educaban en la práctica de la libertad conspirando, concabándose con un fusil detrás de cualquier barraca y preparando pronunciamientos

en los cuarteles; todos convenían en que la uniformidad y la centralización eran la última palabra de la ciencia política. A quien les hubiere hablado de regionalismo, le hubieran mirado como a un aparecido ó como a un visionario, no en las Cortes que allí todavía hacen eso, sino en la misma Barcelona. Por consiguiente Sagasta no tenía obligación de saber más. ¿De qué le serviría ser Presidente del Consejo si tuviera que estudiar como cualquier mozalbetes? Cierzo que en las naciones donde hay vergüenza los hombres se consideran tanto más obligados a estudiar cuanto más elevada es el puesto que ocupan; pero aquí; estamos en España.

Yo creo sinceramente que don Práxedes Mateo merece disculpa, y, por mi parte, no hablaría más de su ignorancia y la daría por bien empleada, si en el discurso de contestación al Doctor Robert no hubiese caído en la misma manía de *El Imparcial* respecto a los sacrificios del resto de España para realizar a Cataluña.

Este periódico, en un artículo más bien escrito que bien pensado, cosa natural, decía poco más ó menos que Cataluña cometa la más negra de las ingratitudes al pedir la autonomía por la sencillísima razón de que las demás provincias habían hecho el sacrificio de quedarse atrasadas para que hubiera una parte del territorio que anduviese a la par de los pueblos europeos. En otros términos: que el resto de España, voluntariamente, se había quedado en la barbarie para que Cataluña pudiese civilizarse.

No discutamos esa salida del periódico de mayor circulación, porque no merece tales honores.

Pero Sagasta es el primer ministro, aunque no lo parezca, y sus palabras pronunciadas en el Congreso se extienden por toda España y es preciso, por tanto, combatir el error, aunque sea a la ligera, en la esfera de publicidad a que uno alcance, para disminuir en lo posible su propagación.

Sagasta no dijo exactamente lo mismo que aquel periódico; pero sus palabras tienen igual valor. «Se han concedido privilegios a Cataluña, en virtud de los cuales ha tenido ventajas sobre sus hermanas las demás provincias.» «Acaso el malestar de nuestras perdidas Antillas haya sido debido a las preferencias que daba España a Cataluña.» Estas fueron las palabras de Sagasta si no misete el *Diario de Sesiones*, que también es posible.

Pues si esto dijo, dijo una solemnisma tontería, impropia, no ya de un primer ministro, sino de un gobernador de provincia de tercer orden. Ni a Cataluña se le ha concedido jamás un solo privilegio, ni el malestar de las colonias pudo nunca deberse a las supuestas preferencias otorgadas a Cataluña.

No trato de sostener la inocencia de esta región respecto al desastre último, porque entiendo que es culpable de él como el resto de España; pero sí haré notar que Cataluña sostuvo siempre la solución del cabotaje para las relaciones comerciales entre la Península y las Antillas y que en Madrid se opusieron siempre a esta concesión con tanto ahínco solicitada por los cubanos, para proteger los intereses de grandes propietarios agrícolas andaluces, entre los cuales figuraban en primera línea Romero Robledo. También advertiré que desde que se inició la última guerra colonial y antes de empezar la de los Estados Unidos, en Cataluña había un partido muy numeroso y un periódico que defendieron con tesón el criterio de la autonomía y se opusieron siempre resueltamente a la continuación de la lucha. Por último recordaré que si algunas veces en Cuba se quejaron de los privilegios que respecto de aquella isla tenía la industria peninsular, las quejas contra la inmundicia de los políticos, contra la explotación inícuca del país por los empleados eran permanentes.

He dicho adrede industria peninsular y no catalana, porque si privilegios se han concedido a la industria, han sido privilegios de carácter general que lo mismo han aprovechado a la industria de aquí que a la de Asturias, a la de Málaga, a la de Alcoy y a la de todos los puntos de España que la tenían entonces, pues las leyes protectoras no tenían carácter exclusivo,

Pues qué? Las leyes protectoras de los trigos, en virtud de las cuales comemos el pan casi a doble precio del que tendría en un régimen libre-cambista, ¿no favorecen a Castilla, y le dan ventajas sobre sus hermanas las demás provincias? ¿Se les ha ocurrido a los catalanes decir que se han concedido privilegios a Castilla por que tales leyes protectoras existan?

Se contestará tal vez que, si fin y al cabo, por virtud de haber sido sacrificada en parte la agricultura a la industria, Cataluña que es la región industrial por excelencia ha resultado más favorecida. Y a esto replicaré que uno de los puntos de España en donde la agricultura está más adelantada, a pesar de la esterilidad de la tierra, es la provincia de Barcelona, lo cual demuestra que, cuando un pueblo tiene actividad é inteligencia, los desavuelvo en todas las esferas, que muchas provincias no tienen agricultura por la misma razón que no tienen industria; y añadiré que, si dicho sacrificio existe, a los gobiernos hay que inculparlo, pues ellos son los responsables de la política económica que sigue un Estado.

Se ha acusado algunas veces a los catalanes de ser demasiado pedigüños. Si las funciones hubiesen estado racionalmente descentralizadas, de seguro no habrían molestado tanto a esos señores de Madrid. ¿Pues no hay el caso de haberse tenido que formar expediente para la construcción de un retrete en el muelle y de haber tenido que ir a Madrid una comisión para gestionar la resolución del mismo al cabo de ocho años? Si los catalanes no hubiesen cuidado algo de estimular las iniciativas gubernamentales y de mover la pesada máquina del Estado ¿cómo estaría España a estas fechas? Aletargada en su totalidad como lo están la mayor parte de las provincias. Cataluña no sería rica; mas tampoco sería presidente del Consejo Sagasta, porque el Sultán de Marruecos tiene gobernantes todavía más astutos.

B. AMENGUAL

28 Julio 1901.

UN ARTICULO DE «LE TEMPS»

Los ingleses en las islas Baleares

M. Xavier de Ricard, que, hace algunos meses, hizo un viaje a España para informarse personalmente sobre muchos asuntos importantes para España y algunas naciones europeas, publica interesantes artículos, regresado a París, en el periódico *Le Temps*. El último se refiere a las islas Baleares que reproducimos a título de curiosidad. Al hacerlo, hemos de advertir que, si el periodista francés se ha referido a una conversación tenida en Barcelona con un redactor de este diario, éste no se hace solidario de todos los comentarios añadidos a los hechos por consignados.

No es un misterio para nadie que en España hay un partido inglés. En España, como en otras partes, existen utopías regresivas que, a pesar de los acontecimientos que sin duda ignoran, persisten en la famosa tradición—que se ha convertido hoy día casi en leyenda—del antiguo liberalismo inglés. Algunos en su muy laudable deseo de levantar el pueblo español, se han acogido a la cultura anglo sajona, y abatidos por la creencia de la inferioridad latina, sueñan humildemente en aplicar en toda su integridad a su raza y a su país una cultura que ha sido hecha para otra raza en distintas condiciones de vida. Al lado de estos nombres hay otros que son ingleses completamente por otros motivos. Inglaterra se crea por todas partes tales amigos; pero los más curiosos son ciertamente los conservadores. Si, hay conservadores y conservadores clericales que están llenos de ternura por los protestantes de Inglaterra.

Como yo me sorprendese de este estado de espíritu delante de un gran número de conservadores—de casi todos—mis amigos quisieron explicarme que en el fondo de esta anglomantía hay para éstos una de tantas maneras—y más significativas que otra alguna—de demostrar su animosidad contra Francia; cuando digo Francia, no quiero decir solamente el París de los boulevares, ni de las fiestas, ni del Salón, ni de todos los lugares públicos ó privados donde la gente se divierte; quiero decir las ideas francesas, esto

es la revolución, la democracia, la república con todas sus consecuencias. Es por ahí solamente que ellos esperan el cataclismo. Al menos por donde lo sospechan y por cuyo miedo están dispuestos a aceptar y hasta a provocar los otros.

Es preciso hacer justicia a los ingleses. Aquí son lo que en todas partes, con la misma habilidad y tenacidad, mansa ó violenta, según las ocasiones. Mientras que en Francia permanecemos casi indiferentes a todo lo que pasa ó sucede en España, anotando apenas los acontecimientos y esto cuando no nos queda otro remedio, es decir cuando nosotros no podemos intervenir para modificarlos, los ingleses, por el contrario, espían los menores incidentes con una atención de la cual nada los distrae. No tienen necesidad de perfeccionar su destreza en aprovecharse, para poder en el momento favorable, aporrase las consecuencias.

Un hecho, cuya autenticidad garantizo, ni probará esta asiduidad ofensiva, cuando no oficial, de los ingleses y de su perseverancia en procurar atraerse al mismo tiempo las simpatías de todos los partidos y en indisponerles, si es posible, contra las otras naciones.

Hace algún tiempo el crucero inglés *Dianna* acababa de fondear en el puerto de Barcelona; iba a buscar la correspondencia destinada a los oficiales y marinos de la escuadra inglesa que estaba de estación en las islas Baleares.

El *Dianna* llevaba a bordo dos miembros del Parlamento de Inglaterra. Habían hecho primeramente una estación en Malta y habían permanecido algunos días en Mallorca y en Mahón, informándose de las disposiciones de la población con respecto a su país. Y se proponían, naturalmente, continuar igual información en Cataluña.

Para solicitar las confidencias de sus interlocutores empezaron por manifestar una parte de satisfacción por las simpatías que habían, decían ellos, encontrado en el pueblo de las Baleares hacia Inglaterra, y de aquí se deslizaron a la cuestión que les preocupaba en primer término.

—¿Qué se puede creer de los sentimientos francófilos que se suponen en Cataluña?

—Ignoro lo que respondieron los catalanes interrogados, pero después de largo tiempo me he propuesto a mí mismo un problema parecido.

—¿Qué hay que creer de los sentimientos anglófilos que se suponen al pueblo de las islas Baleares?

Es indudable que la escuadra que, insisto en ello, estaciona allí casi permanentemente, se conduce con la misma libertad con que lo haría si se encontrase en aguas inglesas. Estas islas son ya casi sus *Jersey* y *Guernesey* mediterráneas. Allí efectúan todos los ejercicios, todas las maniobras necesarias; todos los estudios que le conviene, no solamente en sentido marítimo alrededor de las islas, sino militar en las propias islas. La excesiva confianza ó indiferencia (buscad otra palabra si queréis) del gobierno español lo tolera todo ó hace por ignorarlo todo.

Tienen completa licencia para levantar el plano topográfico del país, estableciendo los puntos de repére y haciendo señales para una próxima ocupación. Y no es solamente en las Baleares donde es permitido obrar de esa manera. En Rosas se encuentran como en aguas inglesas: allí hacen simulacros de guerra marítima y hasta ensayos de torpedos...

Esto lo sabe todo el mundo y de ello se habla en Barcelona como cosa corriente. Sobre este tema hablé largamente con un grupo de amigos: «¿Acaso, me dijo riendo uno de ellos habreis continuado siendo en Francia lo que los alemanes os reprochaban ser, el pueblo que ignora la geografía? Porque para mostrarse tan ignorante de hechos que interesan a Francia, al menos tanto como a la misma España, es necesario que vuestra prensa no sepa con mucha precisión donde se encuentran las Baleares.» Y desdoblado irónicamente un mapa de España: «Fijaos bien, añadió—yace entre España, Francia, y África, es decir en tal situación, que, ocupada por

una nación enemiga amenazarían a á la vez vuestras costas del Languedoc y de Provençe y vuestras costas africanas y no dejarían seguridad alguna a vuestras comunicaciones entre éstas y aquéllas.

Y, si esa nación es la que conserva a Gibraltar, la que se ha apropiado de Malta... no digo más! En cuanto al puerto de Rosas ¿cómo podéis seriamente ignorar lo que allí pasa, situación como está al norte de nuestro litoral catalán, y tan cerca de vosotros que si pudieseis un poco de atención oíríais el estampido de los cañones ingleses!...

Precisamente en este grupo de amigos se hallaba un indigena de las Baleares. Le conocía de nombre: sabía con qué actividad, llevado de un gran patriotismo, trabaja por el renacimiento literario y político de su país. No trabaja solamente por la acción, sino hasta—como escritor y poeta—por medio de obras que son ellas mismas acciones. En la medida que permite lo que en España subsiste de libertad, ha abordado valientemente las cuestiones de política palpitante actuales en alguna producción que ha sido representada con éxito en un teatro de Barcelona.

*

Nos presentaron uno a otro. «¿Es que verdaderamente en Francia—me dijo—empiezan a interesarse nuestros asuntos; es que verdaderamente quieren conocerlos con toda sinceridad sin prevención ni prejuicios? En este caso preguntad, que estoy dispuesto a responder.

Y en seguida, en cuanto a la *conducta* de Inglaterra en las Baleares, me confirmó lo que dejo dicho más arriba:

«Las intenciones inglesas—continuó—son, pues, tan manifiestas, que sería preciso estar ciego para no verlas. En cuanto a los pensamientos del Gobierno español, si es que los tiene, no soy yo ciertamente quien puede hablar de ellos. Este tema lo dejaremos, si queréis, hasta que se sepa con toda seguridad que el gobierno no tiene sobre esto ningún pensamiento. Este espera que los acontecimientos le saquen de sus perplejidades, muy comprensibles en el estado en que se encuentran España y los partidos políticos españoles. No nos aventuramos a descubrir las probabilidades de mañana en medio del caos de los sucesos actuales. No intentemos adivinar si las convulsiones interiores que parecen inevitables, modificarán ó no, profundamente a España y, bajo la acción combinada de influencias ó dominios extranjeros, la obligarán ó no a tomar parte en estos conflictos internacionales, que es preciso prever en el Mediterráneo y en Africa, decisiones que desmantelan las previsiones que se podrían formar actualmente. Preparaos para esta sorpresa en Francia. Vosotros no tenéis más que amigos en la Península: es muy posible que el miedo a las ideas francesas se coaligue con ciertos intereses más ó menos nobles y consagrados que es inútil intentar definir y no incline a otros intereses de nuestros políticos a aceptar ó hasta a solicitar de Inglaterra el mismo vasallaje al cual la coalición de iguales temores é intereses ha sometido a Portugal. Toda vuestra atención debe ser la de discernir vuestros verdaderos amigos de los que suponen serio para engañaros mejor. Y entretanto dejemos esto y hablemos un poco de la cuestión de las Baleares, puesto que existe una cuestión latente que acaso mañana sea una cuestión flagrante.

«Resulta, pues, muy exacto que la permanencia casi continua de la escuadra inglesa en las Baleares, adquiere en ciertos momentos una carácter de semiocupación. Se os ha dicho más arriba, todo lo que habrá que decir y no se ha exagerado. Pero a esta pretensión que propalan a menudo los amigos de Inglaterra y la prensa inglesa de que el pueblo de las Baleares desea una especie de anexión a la Gran Bretaña, que se prestaría voluntariamente a un protectorado oficioso de los ingleses y hasta a una toma de posesión brutal—se habla de ella y todo es posible—a esta pretensión respondo categóricamente que no! El pueblo de las Baleares no está contagiado de anglomantía y no puede convertirse en inglés. Lo que en cier-

ta parte desea y quiere es su autonomía...

—Sin duda, pregunté yo, los deastres de las últimas guerras han acelerado todo este movimiento.

«Acelerado? Si. Lo han acelerado, pero no le han creado: Cuando hemos visto que la antigua política española, —que es todavía la corriente— era incapaz de asegurarnos así la dignidad en el exterior, como la libertad en el interior, se creyó necesario apelar a las fuerzas vivas aunque, sentíamos en nosotros, para resistir a este derumbamiento que ella nos conducía.» Y después la política española por sus inercias y sus brutalidades, por su absoluta falta de inteligencia respecto a las condiciones esenciales de la vida moderna, no ha hecho otra cosa que activar a la vez el movimiento catalanista, el movimiento republicano y el movimiento anticlerical. La obstrucción y la incapacidad de la administración han contribuido a aumentarlos y estas pequeñas causas de irritación, unidas a las grandes, han agotado la paciencia de todo el mundo.

«Quiero ofrecer a usted un ejemplo: Desde largo tiempo la ciudad de Palma reclama para ensancharse el derribo de sus viejas murallas que no le servirían hoy de defensa alguna. Naturalmente los militares se oponen a ello; y —naturalmente también, el gobierno de Madrid les da la razón: dicen aquéllos que si se derribaban estos baluartes, harían falta millones para construir nuevas fortalezas y estos millones, naturalmente se pedirían a Palma.

«Los habitantes de Palma no están dispuestos a esto: alegan que los fuertes de Palma no impedirían el desembarco de una tropa enemiga sobre cualquier otro puerto de la isla: que en todas partes las fortalezas son inútiles y que la sola defensa eficaz de las Baleares consiste en una flota. Y esta flota debería ser proporcionada por España.

«Pero los militares y el gobierno se obstinan: y se habla más que nunca de las fortificaciones de Palma. El general Weyler tiene sus proyectos: también los tenía en Cuba!

«Hé aquí, señor mío, exactamente donde nos encontramos. Y para volver a la cuestión a la cual todo lo que acabo de decir es ya una respuesta, diré que hay en efecto partidarios de Inglaterra en las Baleares, como los hay en la Península, como los hay, según parece, entre vosotros mismos, pero el pueblo de las Baleares no está por Inglaterra. Es cierto que la permanencia constante de la flota inglesa ha hecho circular en las islas muchas libras esterlinas y que en algunos pueblos el trato de la reina Victoria es bastante popular entre los campesinos. Pero esto responde a un sentimiento completamente distinto del que algunos quieren suponer y si los ingleses confunden estos sentimientos es que los ingleses no tienen nada de psicólogos.

«Por tanto, dijo todavía mi interlocutor después de corta pausa, es preciso contar con ciertos sucesos que han tenido sobre todos los espíritus mas fuerte repercusión de lo que no le imaginan los ingleses. La guerra del Transvaal les ha quitado muchas simpatías que aquí tenían. Ha parecido que el gran pueblo liberal no era liberal más que para el mismo, y que en el exterior su liberalismo no obraba mejor que el esponsismo español en Cuba y Filipinas. Y el pueblo del Transvaal ha hecho pensar en Irlanda...»

«Y, por añadidura, hé aquí que muy cerca de nosotros, para advertirnos mejor, el liberalismo inglés acaba de manifestarse una vez mas en Malta, donde pretende prohibir el uso de la lengua italiana.

«Esos ejemplos son bastante para edificarnos.

«La verdad, os lo repito, es que todos se encuentran tan fatigados, tan humillados por la administración y la política centralista de Madrid que todo parecería preferible al estado actual; y algunas veces en él por sus propias fuerzas se ha podido soñar con alguna ayuda extranjera. Este sueño no tiene solamente en las Baleares que a caso han tenido algunos. Es en toda España donde principalmente se tiene el sentimiento de que España no puede salvarse sola de la crisis que sufre y que, para muchos, tiene todas las apariencias de una agonía. Pero yo os puedo asegurar que si en las Baleares Inglaterra ha podido aprovechar un momento de este sentimiento, algunos de los que le habían concebido, perseveran en él; pero no éstos no son todo el pueblo de las Baleares.

«Se puede intentar un golpe de sorpresa contra nosotros. Este atentado es muy propio de las costumbres inglesas para que nose pueda preveer su eventualidad. No sé como España se las arreglaría para prevenirlo ó para evitarlo. Pero el día en que se produjera, España no debería acusar de ello más que a sí misma. Su política de temporizaciones con respecto a Inglaterra sería lo que habría animado a ésta a una empresa que cumpliría, con tanta mayor desenvoltura, cuanto conviene de antemano a su impunidad.

En cuanto a nosotros, ¿qué resistencia queréis que al menos en el primer momento pudiésemos oponer—paralizados, aniquilados como estamos por la centralización madrileña? Esto se vería pasada la primera sorpresa. El ejemplo del Transvaal prueba lo que se puede contra Inglaterra. No hay que permitirla, sin embargo, britanizar el mundo entero.

L. XAVIER DE RICARD

Notas de arte

Fernando Estada ha llevado al Fomento, para el sorteo de hoy, un nuevo cuadro, fruto de su veraneo en La Vileta.

No creo que lo representado por el cuadro haya sido elegido por Estada como expresión de ideal ninguno preconcebido. Aquí, no ha sido el natural buscado para un cuadro, sino un cuadro inspirado por la visión del natural, como comunmente suele suceder.

No lleva título, y, si hubiera que ponerle, no lo vendría mal el de «En los dominios del Sol»; ó este otro, más romántico: «La vida visitando a la muerte».

En efecto: el cuadro representa una casa rústica deshabitada desde largo tiempo. Todo denuncia el abandono, la muerte. La puerta cerrada en silencio; el crecimiento caprichoso, salvaje, natural, de las plantas cercanas; el deterioro del cobertizo soportal; la desnudez del curvo tronco inclinado sobre el brocal del pozo, que debió sostener la polea, y, por ella, cuerda y cubo; la ausencia del perro, de las gallinas, de todo lo que pudiera causar un ruido, un movimiento, que indicase la vida.

Todo duerme: todo, menos el sol, que todo lo inunda, como si se empuñara, con la ocupación material completa, en apoderarse de aquel paisaje nullius y devolverlo, como terreno conquistado, al reino de la vida.

En esta idea se resuelve la impresión que me causa el cuadro de Estada.

Este cuadro, como llevo dicho, no lo produjo una concepción sino que lo inspiró el natural. Del acierto en la interpretación del natural debí arrancar, pues, principalmente, la fuerza con que el cuadro podría obrar sobre el espíritu. ¿Ha conseguido Estada este acierto?

En tan alto grado como espero yo que consiga triunfar de otros empeños, no; pero de modo incomparablemente superior a lo que hacían presumir sus cuadros anteriores, sí.

Y, si he de añadir detalles, diré que la casa, los geraneos del primer término, las chumberas (sobre todo la que asoma en el cuadro por la derecha, que es notable) y el pozo vecino del brocal, me parecen bien; y que el brocal y las plantas arimadas a la casa no son resultado de gran estudio. La esquina de un muro, a la izquierda, que parece un refuerzo del marco, no ayuda nada al embellecimiento de la obra. En ella, la mejor parte corresponde al sol, que parece haberse ayudado a colocar allí.

Intencionadamente no hablo hoy del artista, a quien deseo, para cuando lea estas líneas, toda la rectitud de pensamiento que me ha servido a mí para escribirlas.

J. L. NADAL

26 de Julio de 1901.

Lo que dice «La Patrie»

El corresponsal de La Patrie en Londres señala la permanencia constante de buques ingleses en las Baleares, practicando ejercicios marítimos alrededor de las islas y estudiando la topografía de las costas.

Añade el corresponsal que en Rosas (Gerona), no sólo practican los ingleses análogos estudios, sino que además hacen ensayos de torpedos.

También dice que el general Weyler proyecta la construcción de fortificaciones en las islas Baleares, pero que, además de dichas fortificaciones, se necesitaría una escuela para formar a los Baleares contra cualquier golpe de mano.

Agrega que varios miembros de Parlamento inglés han ido a bordo del crucero inglés Diana con objeto de

hacer un nuevo estudio acerca de Mallorca y Menorca.

Hace observar el corresponsal que en dichas islas circulan ahora mucho las libras esterlinas.

La Patrie, comentando el telegrama, recuerda que un oficial de la marina francesa, en un libro que publicó acerca de las eventualidades de una guerra entre Francia é Inglaterra, consignaba la importancia de los islas Baleares, como posición estratégica.

Decía también que si los ingleses ocupaban a Mahón teniendo en el Mediterráneo a la derecha Gibraltar Mahón en el centro y Malta a la izquierda, impondrían la ley a todas las naciones, siendo necesario precaver para el caso de un golpe de fuerza sobre Mahón por parte de los ingleses, antes de hacer una declaración de guerra, para lo cual se necesitaría tener siempre en Órbega y en Port-Vendes dos regimientos con buques que les transportasen, dispuestos a marchar a Mahón al primer aviso telegráfico, porque si los ingleses se apoderasen de las islas Baleares, terminarían con la importancia de Francia como gran potencia en el Mediterraneo.

NOTICIAS

De la capital:

A las ocho y media de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente de Barcelona, el vapor Bellver, conduciendo la correspondencia, gran número de pasaje y variada carga.

Entre el pasaje figuraban el capitán de fragata don Antonio Montis, don Fernando Alzamora, don Carlos de España y el diputado a Cortes don Mateo Garau.

A las cinco de la tarde de ayer salió de nuestro puerto, con destino a Mahón, el vapor Menorquin, llevándose la correspondencia, 31 pasajeros, y carga.

Entre los pasajeros figuraban el capitán de Infantería don Juan Tous, el primer teniente del mismo cuerpo don Juan Florit, y el capitán de la marina mercante don Bernardo Seguí.

Pocos momentos después lo verificó con destino a Ibiza y Alicante, el vapor Isleño, llevándose la correspondencia, 15 pasajeros y variada carga para ambos puntos.

El vapor Cataluña, llegó ayer al puerto de Barcelona, a las siete de la mañana, sin novedad a bordo.

Esta tarde a las ocho saldrá para Málaga, el vapor Mallorca, de la Unión Comercial.

Nos escriben de Inca dándonos cuenta del siguiente hecho:

Serian poco más ó menos las diez de la mañana del día de ayer cuando estando trabajando en la cantera de Son Peña dos sujetos de 22 y 19 años de edad, se presentó otro llamado Antonio Sampol Perelló, el cual se trabó de palabra con los antedichos individuos de resultados de la cual llegaron a los hechos, resultando el Sampol con diferentes heridas de las que falleció a los pocos momentos.

Los agresores se presentaron al cuartel de la guardia civil declarándose confesos del hecho.

El hecho fue puesto en conocimiento del señor Juez de Instrucción del partido quien se consuyó al lugar de la ocurrencia, empezando la instrucción de las oportunas diligencias.

El cadáver fué trasladado al Cementerio, donde se le practicara autopsia.

Se halla vacante y ha de proveerse por con curso la cátedra de Dibujo artístico, vacante en la Escuela provincial de Artes é Industrias de Valencia y la de Dibujo geométrico de la de Zaragoza, dotadas ambas con el haber anual de 2.500 pesetas.

Correspondiendo estas vacantes al primer turno de concurso, sólo podrán tomar parte en él los profesores numerarios de las Escuelas de Artes é Industrias, sean elementales ó superiores, que tengan igual categoría ó lleven cinco años de ejercicio efectivo en otro inferior, sin perjuicios de los derechos adquiridos, según determina el artículo 49 del reglamento de 4 de Enero de 1900.

Los aspirantes dirigirán sus instancias al Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, en el término improrrogable de sesenta días, a contar desde la publicación de la presente convocatoria por conducto y con informe de sus respectivos Jefes, y acompañando los justificantes de sus méritos y condiciones.

Con fecha de ayer ha sido remitido al Excmo. señor Ministro de la Gober-

nación el recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de Mahón, contra la providencia de este Gobierno de 11 del actual, con motivo de la reclamación hecha por don Antonio Vinet Victory y otros, contra un acuerdo del expresado Ayuntamiento, que les desestimó una instancia pidiendo se les eximiese del arbitrio municipal establecido sobre las casas cuyos tejados vierten las aguas en la vía pública.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de La Pobla de haber detenido a dos individuos que resultan ser los autores de haber agredido a otro, produciéndole una herida en la cabeza.

—Por la de Petra fueron detenidos dos sujetos presuntos autores del hurto de cierta cantidad de leña del predio denominado Marje d' en Roselló, de aquel término municipal.

—La del puesto de Son Servera denunció al Alcalde de la misma a un sujeto que fué sorprendido apacentando sus ganados en propiedad ajena.

El Alcalde de Escorca ha remitido a este Gobierno de provincia la liquidación de las cuentas municipales de aquella villa correspondientes al segundo trimestre del año actual.

Debiéndose adquirir por las atenciones del Hospital Militar de esta plaza durante mes el de Septiembre próximo, las especies de artículos que mas abajo se detallan, se ha señalado el día 10 de Agosto próximo, para que los que deseen interesarse en este servicio puedan presentar su proposición con muestras de los artículos que deseen vender.

Artículos que se citan: Aceite mineral, id vegetal de 1.ª y 2.ª clase arroz, azúcar, bizcochos chocolate, carne de vaca, garbanzos, huevos, leche, manteca, pasta, patatas, tocino, vino común, id generoso.

El lunes próximo, a las doce de la tarde, se reunirá la Comisión de Obras para resolver varios asuntos de su competencia.

Ayer a las cuatro de la tarde y por la noche a los ocho hubo repique general de campanas en la Santa Iglesia Catedral, anunciando la fiesta de la Beata Catalina Thomás.

Esta mañana en el Convento de Santa Magdalena se celebrará solemnemente la fiesta que las Hermanas de la Comunidad dedican a la Beata Catalina.

A las diez y media de la mañana se celebrará la misa mayor a toda orquesta, en la cual predicará don Pedro Isena, vicario de la Vileta.

A esta función asistirá el Ayuntamiento y una comisión del Cabildo Catedral.

El señor Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular llamando la atención de los señores Alcaldes acerca de la Real orden fecha 13 del actual, incerta en el Boletín Oficial del día 23 de los corrientes relativa a la higiene de los edificios públicos a fin de que las Juntas municipales de Sanidad, con arreglo a lo dispuesto en el artículo 3.º de dicha Real orden procedan con toda urgencia a formar el empadronamiento ó catastro de todos los edificios a que hace referencia el artículo 1.º, cumpliendo además cuanto se previene en la precitada soberana disposición.

A las doce de la tarde de ayer se reunió de nuevo en sesión secreta el Ayuntamiento de esta ciudad, al objeto de tomar acuerdo definitivo acerca de ciertas denuncias hechas contra el Secretario particular del señor Alcalde.

El Ayuntamiento acordó por unanimidad admitir la dimisión presentada por don Andrés Barceño del cargo expresado.

El señor Comandante de la guardia municipal, impuso ayer una multa de cinco pesetas al conductor de un carro de transportes por infracción a las Ordenanzas Municipales.

Igualmente castigó con otra multa de cinco pesetas a un individuo por haber maltratado de palabra a un guardia municipal.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se hallan a disposición del que acredite ser su dueño una sábana de algodón con la inicial M y dos cabeceros, que fueron encontrados por la guardia civil en el camino del Terreno.

La Arrendataria de Tabacos ha nombrado expendedora de esta ciudad a doña Tecla Piza.

En el predio Son Blay, de la villa de Santa Margarita, se declaró días pasados un incendio que en pocos momentos destruyó el pajar del citado predio, calculándose las pérdidas en unas 900 pesetas.

Se cree que el incidente fué casual, no ocurriendo por fortuna desgracias personales.

Ampliando la noticia que dimos ayer acerca de un perro que mordió a un muchacho en la calle de Petid, debemos añadir que el hecho sucedió en el interior de una casa y después que el muchacho había molestado al animal.

Ayer por la mañana tuvo que ser muerto un caballo de un carruaje de servicio en la parada de la Puerta de San Antonio, que, al dar la vuelta para colocarse en la fila, se rompió el muslo izquierdo.

El baile celebrado esta pasada noche en la plazuela junto a la fuente de Princesa, ha resultado lucido.

Centenares de personas se han colocado al rededor del catafalco que estaba adornado con exquisito gusto y alumbrado por gas.

Los bailarines a pesar de ser los mismos de siempre, han resultado del agrado del público que los ha aplaudido haciendo repetir algunos.

La animación ha durado hasta las primeras horas de la madrugada reinando el mayor orden.

Esta noche en la plaza del Mercado y calles adyacentes se celebrará la fiesta en honor de la Beata Catalina Thomás.

Las calles han sido adornadas y en particular la piedra denominada de la Beata, adosada a la parroquial iglesia de San Nicolás, donde se ha levantado un artístico templete alumbrado con luces a la veneciana.

Dados los preparativos que se han hecho la fiesta promete ser lucida.

Varios vecinos del Molinar, nos suplican que indiquemos al señor Alcalde la necesidad de que dispusiera que los conductores de carruajes que hacen el servicio entre Palma y dicho caserío, salieran de este último punto cada media hora, como lo hacen de Palma, pues sucede que no se encuentra un carruaje cuando mas necesidad se tiene de él.

No sería muy difícil el cumplir esta disposición ya que el mismo carruaje que sale de esta ciudad a las cinco de la tarde, por ejemplo, podría salir del Molinar a las cinco y media.

Creemos justa y atendible la súplica, pues además de ser ventajosa la reforma para los pasajeros, lo sería también para los conductores.

A las once y media de la mañana de ayer, fue conducido al Cementerio el cadáver de la niña María Barceño.

En dicho acto se manifestaron las simpatías con que cuenta su padre don Benito Barceño y familia, a quienes reiteramos nuestro pésame.

En la novillada del próximo domingo, el espada Morenito de Algeciras matara los tres primeros toros, y el último será estoqueado por el simpático Maera Chico que tomará la alternativa de manos del referido espada.

Esta noche la Banda Mallorquina que dirige el señor Gualbert, tocara en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa.

- 1.º Paso-doble «Que te calles», (Font).
2.º Core de húngaros duo y balada «La Balada de la luz», (Vivas).
3.º Overture «Vendage et Moisson», (Tak).
4.º Polka de salón «Zazá», (Ponini).
5.º Paso-doble «Manzanilla y Fresca», (Marsorelli).

Querer es poder

Y el que quiera se puede curar pagando después de curado. Curación de cualquier mal venéreo sífilítico. Para detalles véase en 4.ª página «Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico» Costanzi.

UNION COMERCIAL PARA MALAGA

Saldrá directo el domingo 28 del corriente el rápido vapor

Mallorca

Admire carga y pasaje. Informes: Oficinas, Victoria 12.—Agente de Aduanas, Bernardo Esteja, Muelle, 6.

Comisión provincial

Sesión de anteayer

La presidió el señor Alcover, asistiendo los señores Sitjar, Llobera, Sans y Pascual. Se temaron los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó informar al señor Gobernador que procede denegar al Ayuntamiento de Luchmayor la autorización que solicita para recaudar por administración el arbitrio de pesas y medidas y el arriendo del local de la alóndiga, con motivo de haber quedado desiertas las cuatro subastas que se han verificado con la facultad para nombrar y medir de géneros pesador que debiera percibir el 50 por 100 de las cantidades que se satisfagan por dicho concepto.

Enterada la Comisión Provincial de que en el fondo especial creado para colonias escolares existía la cantidad necesaria para crear una en el mes de Agosto, contada con la subvención de 500 pesetas, concedida por el Excmo. señor Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, se acordó dirigir atenta comunicación al señor Alcalde de Soller rogándole manifieste si está dispuesto a secundar la realización de dicho propósito, autorizando la instalación de la Colonia Escolar en el edificio de Santa Catalina del puesto de propiedad de aquel municipio, como lo ha verificado en años anteriores.

Se dió cuenta de la comunicación del señor Gobernador civil de la provincia transcribiendo el fallo absoluto dictado por el tribunal de cuentas del Reino en la cuenta de caudales por fondos de esta provincia correspondientes a los meses de Junio a Julio inclusive del año económico de 1879 a 80, acordando trasladarla al depositario cuantadante don Juan Gelaibert Alberti para su conocimiento y descargo y que se diera cuenta a la Excmo. Diputación Provincial.

Se acordó admitir a un presunto alienado para su observación en el departamento de dementes del Hospital.

Se acordó admitir en la casa de Misericordia a una vecina de Porreras por carecer de medios subsistencia.

Se acordó conceder un socorro de lactancia a cada uno de dos niños cuyos padres le habían solicitado.

Igualmente se acordó no haber lugar a satisfacer de fondos provinciales las dietas devengadas por el Inspector de Veterinaria don Juan Mayol en una visita girada al pueblo de Buñola para el estudio de las causas de insalubridad que existía en el referido pueblo, pues pertenece satisfaciéndose de los fondos de aquel municipio.

Igual acuerdo recayó en otra cuenta presentada por el inspector provincial de Sanidad, por las dietas devengadas en la inspección sanitaria girada por orden gubernativa a los pueblos de Lloseta y Buñola.

Habiéndose verificado con posterioridad a la constitución definitiva de la Diputación elección parcial de un diputado por el distrito de Mahón y la extraordinaria de cuatro diputados por el distrito de Ibiza, se procedió a completar la designación de los diputados inspectores de los establecimientos provinciales de Beneficencia y corrección pública en la forma siguiente: El señor don Luis Pascual deberá agregarse al señor Alcover en la inspección de la casa de Misericordia y don Narciso Sans deberá tener a su cargo la inspección de los servicios de la Inclusa y del Teatro.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Noticias del ejército

Destinos:— El comandante de Ingenieros don Antonio Gomez Cruells excedente en Baleares, pase a la comandancia de Santa Cruz de Tenerife.

El primer teniente del mismo cuerpo don Mario de la Escosura y Menendez, de la compañía de Zapadores de Baleares, pase al tercer regimiento de Zapadores Minadores de guarnición en Sevilla.

Los primeros tenientes del cuerpo de Carabineros, don Eulogio Maso Garcia, de la comandancia de Mallorca, pase a la de Orense; Y don Pedro Martí Blauca, de la Comandancia de Estepona, pase a la de Mallorca.

El coronel de Infantería don Vicente Pereyra Morante, comandante militar de Ibiza, pase a situación de excedente en Baleares.

Los tenientes coronels del mismo cuerpo don Francisco Florit Fous, de la zona de Baleares, pase al regimiento de Baleares número 1. Y don Enrique Carlos Gomez, del regimiento de

Baleares número 1, pase a situación de excedente en la misma.

El comandante de Infantería don Rafael Sagaz González, de excedente en Baleares, pase a la zona de Baleares.

Los capitanes del mismo cuerpo don Miguel Riera Bannasar, del regimiento de Baleares número 2, al de Baleares número 1; don Miguel Ramis Alemany, de la zona de Baleares, pase al de Baleares número 2; Y don Francisco Lopez Pinto Sevilla, del regimiento de Baleares número 1 pase a la Zona de Baleares.

Los primeros tenientes del mismo cuerpo don Cesar Español Nuñez, del regimiento de Baleares número 2, pase al de Burgos número 35; y don Mateo Bosch Sansó recién ascendido del regimiento de Baleares número 1, pase al de Luchana número 28, de guarnición en Tarragona.

Los segundos tenientes del mismo cuerpo: don Gaspar Pons Zabala, del regimiento Reserva de Baleares número 2, pase a la zona de Barcelona número 59; y don Cristobal Pons Bagur, de la zona de Madrid, número 58, pase a la de Baleares.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una circular disponiendo que se verifique una visita a los cuarteles, inspeccionando todas sus dependencias, locales y efectos, por personal sanitario y con objeto de mejorar las condiciones de dichos cuarteles para los efectos de la salubridad y de la higiene; y disponiendo además que se practique por el personal facultativo un reconocimiento cada mes a cada uno de los individuos que pertenecen al contingente activo de fuerzas; otro reconocimiento igual con los rebajados del servicio, a fin de que sean baja hasta su curación total los individuos que padezcan cualesquiera enfermedades, sean o no contagiosas.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en San Miguel. Exposición del Santísimo, a las seis de la mañana, a las diez, tercia y misa cantada, en la cual predicará las glorias de la Beata don Juan Amengual, Vicario de la misma parroquia.

Por la tarde, actos de coro, y al anocheecer, trisagio y la reserva del Santísimo, precedida de procesión.

Otras funciones

En Santa Magdalena, fiesta a la Beata Catalina Tomas, costeada por el Excmo. Ayuntamiento; a las once, misa mayor cantada por la música y sermón que sera el orador don Pedro Isrra, Vicario de la Vileta. Al anocheecer, se cantarán solemnes completas.

En el Socorro, a las siete y media de la mañana, ejercicio a la Virgen de la Correa, con misa de comunión general para los cofrades y devotos de la Correa y al anocheecer tendrá lugar otro ejercicio con exposición del Santísimo.

En Santa Cruz, fiesta votiva a la Virgen del Buen Camino: a las diez, tercia y misa cantada, sermón por el P. Tomás de los SS. CC.

Visita a la Corte de Maria

A Nuestra Señora de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en Montesión, dedicadas a San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus.

A las seis y media de la mañana, exposición de S. D. M., a las siete y media, continuación de la novena durante una misa.

Por la tarde a las siete y media, principiará el triduo con música y sermón, por el R. P. Juan Sarrei, y terminará con la reserva del Santísimo.

Otras funciones

En Santa Magdalena, solemne fiesta que dedican las Hermanas de Compañía, a la Beata Catalina; a las diez y media, misa mayor a toda orquesta, en la cual predicará un P. agustino. Al anocheecer, solemne Trisagio cantado.

En San Jaime, a las siete de la mañana durante una misa, se dará principio a la novena de San Cayetano; por la tarde a las siete y media, se repetirá la misma devoción al Santo.

Visita a la Corte de Maria

A Nuestra Señora del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

Bibliografía

Sigue Blanco y Negro cultivando con verdadero éxito las ferias y fiestas que en el verano celebran la mayor parte de las provincias. En su número de esta semana, dedica a la hermosa Valencia la mayor parte de sus pá-

ginas con profusión de interesantes fotografías y artículos muy pintorescos de Luis Morote, Rodrigo Soriano y Gisés de Pasamonte, y dos planas en colores de Emilio Sala y Xaudaró. En el resto del número, noticie también por sus escogidos trabajos, figura un precioso cuento de José de Roure ilustrado en colores y una poesía festiva de Limesdoux con un dibujo en color de Rojas. Trae, como siempre, las últimas notas de la semana en su sección de Actualidades.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Fomento Agrícola (106 00), Crédito Balear (95 25), Salinera Española (175 00), Obligaciones al 6 por 100 (104 00), Bonos Municipales (38 00), etc.

VALORES PÚBLICOS

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Madrid 27 de Julio, 4 p interior perpetuo (72 00), 4 p exterior perpetuo (00 00), 4 p amortizable (00 00), etc.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Tuberculosis.-Sítido

Madrid 27 a las 3'30

Del Congreso sobre la tuberculosis parece que sus resultados no serán lo satisfactorios que se esperaba, pues no han presentado base sólida para establecer bases de curación para los atacados.

De Constantinopla han salido fuerzas para Osmuck con objeto de libertad al cónsul de Rusia que está sitiado por los albaneses.

"El jubileo liberal,"

Madrid 27 a las 3'30

Los organizadores del meeting de mañana en el teatro de Variedades, han repartido una proclama explicando que el acto que se celebre sera un jubileo liberal para conmemorar la expulsión de las órdenes religiosas y excita para que al terminar el meeting se celebre una manifestación frente a la estatua de Mendizabal, caso de que les sea permitido.

Viaje-Maniobras

Madrid 27 a las 3'50

Dentro de algunos días saldrá para Méjico el nuevo ministro español señor marqués de Prat.

El rey Oscar ha sido invitado por el emperador de Alemania a las maniobras navales.

Enfermo.-Mesting.-Catástrofe

Madrid 27 a las 3'50

Saigon.—Continúa mejorando el príncipe de Orleans.

Los liberales trabajan mucho para el meeting de mañana.

Son muchas las víctimas de la explosión de Batoum siendo los detalles horrosos.

Mejorando.-Peregrinación

Madrid 27 a las 9

Van mejorando en sus enfermedades el célebre escritor Tolstoy y el ex-presidente del Consejo de Italia señor Crispi.

Se teme ocurran rozamientos

con motivo de la peregrinación a la tumba del rey Humberto, pues se prohibirá que entren banderas italianas en el templo del Pantheon.

Viaje.-Nuevo cañón

Madrid 27 a las 9

Merry del Val saldrá en breve de Roma para España con objeto de entregar a S. M. la Reina una carta del Papa relacionada con los asuntos pendientes entre la Iglesia y el Estado español.

En Alemania se han hecho pruebas de un cañón vertical para combatir los globos aerostáticos.

La prensa y la combinación de gobernadores.

Madrid 27 a las 9'30

La prensa dedica sus artículos de fondo a la anunciada combinación de gobernadores y excita al gobierno para que demuestre un mayor acierto en la combinación que el que mostró al subir al poder el partido liberal.

Las congregaciones francesas

Madrid 27 a las 10

Roma.—Se ha celebrado la reunión de los jefes de las congregaciones francesas, los que han acordado por unanimidad trasladar sus comunidades a Suiza, Italia, Croacia y Elba.

Temporal.-Regatas

Madrid 27 a las 13

San Sebastián.—El temporal ha impedido el regreso de los buques de guerra anclados en el puerto de Pasajes.

Es probable que sean aplazadas las regatas que tenían que verificarse mañana, las cuales despertaban gran interés.

Visita.-Sentimiento

Madrid 27 a las 14'30

El Alcalde señor Aguilera y varios tenientes de Alcalde cumplieron al nuevo ministro de la Gobernación señor González.

Ha sido muy sentido el fallecimiento del cardenal, arzobispo Doctor Cascajares.

Se le trasladará a Calanda, donde será enterrado en la capilla del Pilar.

Representación.-Rescate

Madrid 27 a las 15'15

San Sebastián.—El Duque de Sotomayor ira en representación de la Reina a presidir el entierro del cardenal arzobispo Dr. Cascajares.

El señor Almodóvar ha recibido un telegrama de Sidi Mahomet Torres, anunciando el rescate de la joven a quien se suponía asesinada.

Esta llegará en breve a Tanager.

Contra la tuberculosis

Madrid 27 a las 16'35

Londres.—Han terminado las sesiones del Congreso Internacional contra la tuberculosis, habiéndose aprobado las conclusiones proféticas.

Se creará una Comisión Internacional para proseguir los estudios.

Mencheta

NOTICIAS

de la naufragada TELEGRAMAS (De nuestro corresponsal particular)

Estreno

Barcelona 28 a las 2'45

En el Teatro-Circo Barcelonés se ha verificado esta noche el estreno del drama titulado Cura Ap. stata, original del señor Pei y Ordeix.

La concurrencia no era más que regular.

Mencheta

La obra tiene escaso valor literario y está hecha con el pretexto de organizar manifestaciones anti-religiosas, pues es un verdadero insulto a la Compañía de Jesus.

A la salida del teatro se organizó una pequeña manifestación que apenas duró cinco minutos, disolviéndose sin necesidad de la intervención de la policía.

La compañía Italia Vitaliani ha inaugurado sus funciones en el Teatro Novedades siendo aplaudida por el numeroso público que casi llenaba el teatro.

Sastre

(De nuestro servicio particular)

Consejo de Ministros

Madrid 27 a las 23'30

Madrid 27 a las 23'35

En la sesión del Consejo se ha discutido una proposición pidiendo una subvención de diez millones de pesetas para la extinción de la langosta, acordándose que quedara sobre la mesa para que el Gobierno pueda estudiarla.

Igual acuerdo se ha tomado acerca de una petición del Ayuntamiento de Madrid solicitando una rebaja en la tributación.

Al señor Cascajares se le tributarán los honores de Capitán general en mando.

El señor Urzaiz dió cuenta de sus reformas sobre los registros fiscales.

El señor Gonzalez dió lectura a la circular encaminada a impedir los ataques a la benemerita.

La combinación de gobernadores se resolverá en el próximo Consejo.

Naufragio

Madrid 27 a las 23'40

A la altura del Cabo Santoña ha naufragado la lancha de pesca San Francisco, de la matrícula de San Sebastian, que salio de este puerto hace cerca de un mes.

Han perecido ahogados tres tripulantes.

El general Weyler

Madrid 27 a las 23'50

El general Weyler saldrá mañana para Oviedo y el Trubia.

Después irá al Mediodía ó a una de las provincias de la costa de Levante.

Al regresar a Madrid planteará las reformas militares. La situación del Tesoro y la falta de cuarteles impedirán que se supriman este año las reducciones a metálico. Sin embargo los redimidos aprenderán la instrucción.

La supresión de las exenciones religiosas la hará las Cortes.

Noticias varias

Madrid 28 a las 1'40

La Gaceta de hoy publicará la circular que el señor Gonzalez dirige a los Gobernadores para que impidan los ataques a la benemerita.

El señor Teverga publicará en breve otra circular dirigida a los Presidentes de Audiencia.

Se aprobó el expediente destituyendo al alcalde de Bolorado (Burgos).

Ampliación

Madrid 28 a las 2'35

Ampliando la sesión del Consejo debo añadir que se discutió el asunto sobre la reorganización de los servicios que fué debatida estensamente, acordando la supresión de algunos organismos y la refundición de otros.

Se concedió un voto de confianza al señor Sagasta para resolver la combinación de los Gobernadores que ofrecía algunas dificultades.

Es casi seguro que será denegada la petición de un crédito para la extinción de la langosta.

Mencheta



VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza. Martes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles a las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón. Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

Lunes a las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes a las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo). Miércoles a las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo). Jueves a las 9 de la m. de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes a las 10 de Ibiza y Valencia. Sábados a las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que riga desde el día 10 de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. Maria) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde. De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Table with columns: Pueblos de la Isla, Puntos de parada, Salidas de Palma, Llegadas a Palma. Lists routes to various towns like Andraitx, S'Arracó, Capdeia, Calviá, Esporles, Establiments, Estalenchs, Banyalbufar, Puigpunyent, Valldemosa, Derá, Soller, Bunyola, Luchmayor, Santanyi, Campos, Sancellas.

HAY QUE SABER COMO Y EN QUE SE GASTA EL DINERO

Sabido de antemano es que el ANUNCIO ha sido es y será la base esencial para el COMERCIO e INDUSTRIAS, pero lo que importa es saber ANUNCIAR y elegir los medios para ello. El ANUNCIO en el PERIODICO no decaerá nunca ni pasará de moda pero hay que elegir los que más tiende el público a leer no el comercio pues para el primero es a quien suelen ir dirigidos los ANUNCIOS no al segundo. Para que el ANUNCIO de resultado deben preferirse PERIODICOS DE MUCHA CIRCULACION y resultará mas barato y provechoso, sino será dinero perdido el que habreis invertido en anunciarlos.

DIFERENTES SISTEMAS DE ANUNCIAR

CENTRO DE ANUNCIOS de JUAN GONZÁLEZ

PLAZA DE SANTA EULALIA, 10-PALMA

Advertisement for 'ESTÓMAGO É INTESTINOS' featuring 'ELIXIR de LA INGLUVINA GIOL'. Includes text: 'TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR de LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA'.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

Manual de Consumos. Comprende la ley de 30 de Agosto de 1896 y el reglamento definitivo de 11 de Octubre de 1898 con notas aclaratorias y las tarifas correspondientes. De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2.

A los fabricantes de Aceite. Para más complacer a su numerosa clientela y al público en general, los Hermanos Saggese de Binisalem han puesto a la venta para todos los gustos un moderno sistema de Calderas, todas de cobre, para la próxima fabricación del aceite a precios sumamente módicos. Felipe Saggese y Hermano BINISALEM—MALLORCA.

Advertisement for 'COSTANZI' featuring 'Confites Antivenéreos', 'Roob Antisifilítico', and 'Inyección Vegetal'. Includes text: 'Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los extrínsecos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, areolías, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorozos uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones gónito-uritarias, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento mas miragroso que los Confites ó inyección Costanzi.'

Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C. Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos. Para Puerto Rico, Habana y Veracruz, con escala en Mayagüez y Ponce, saldrá a mediados de Agosto, el vapor CATALINA. Admite carga y pasajeros para dichos puntos y puertos.

Colmado-LA PROVIDENCIA-Vicente Pomar. Vino blanco de Mesa a Pesetas 0'50 y 0'55 litro. El mismo vino resulta 0'30 y 0'35 pesetas litro para lo que lo quieren fuera de Palma y tomándolo por garrafas de 16 litros como mínimo.

ZURICH. Compañía general de Seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil fundada en 1872, domiciliada en Zurich (Suiza), autorizada en España por R. D. de 27 de Mayo de 1901 y garantizada con el depósito de 250.000 pesetas. Capital social (215 pagados é integrados 315 en obligaciones de los accionistas) Francos 5.000.000. Reservas 16.000.000. Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1900, 66.888.00E.

Zapatería GARRIGA calle de la Riera 10 (ACERA DEL TEATRO). Calzado a medida para señores, caballeros y niñas. Materiales legítimos tanto extranjeros, como nacionales. No se emplean materiales que sean nocivos a la salud. Especialidad en pies acortados, confucionando por sistema propio de la casa una norma para cada parroquiano.

CURACION CIERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS. SANTALOL SOL. NUEVO MEDICAMENTO MUCHISIMO MAS ACTIVO QUE EL SANDAL. Premio «RENOVIADO» en la Exposición Universal de París, de 1900. Hasta hace poco se sabía tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sandalo estaban en relación con la procedencia, del leño de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sandalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contiene de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLENNORRAGIA, catarro vesical, cistitis aguda, albumina en los orinos y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sandalo. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pídanse prospectos. Deposito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente a la Universidad), Barcelona. PALMA: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico.

IMPOTENCIA. DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD. Curación rápida con el medicamento Pomada fortificante de Rogues de los rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dos pesetas, botas en todas las principales farmacias y droguerías. Vapor correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marisa 24 y 23.

OCASION.—Se desea vender a precios muy económicos: Beales cédulas del Rey don Fernando VII, 4 tomos pergamino. Bastus—Diccion. río Histórico enciclopédico, 4 tomos y un suplemento. Glorias de la Iglesia Española, 3 tomos encuadernados. Diccionario Jurídico Administrativo, 4 tomos y un apéndice. Un pis de torac con volante de hierro. Informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

COMERCIO DE MADERAS DE JUAN ARNAU. Establecido en el antiguo almacén de Can Cotxa—Entrada única por la Plaza del Olivar. Hay disponibles maderas de abeto, maderas de pino tea, maderas de pino rojo y toda clase de maderas aserradas. Queda a disposición de los consumidores y del público en general dicho establecimiento donde podrá dirigirse los encargos que serán servidos con toda actividad.

Joven Barbero Se vende una casa nueva en pisos. Informar en calle del Esteaco, 19.

Subasta de una finca.—Dentro de breves días se subastará la finca señalada con los números 43 y 50 de la calle de Santo Domingo, consistente en tienda y varios pisos.